



H. Cámara de Diputados de la Nación

Las Islas Malvinas, Georgias del Sur
y Sandwich del Sur son Argentinas

PROYECTO DE DECLARACIÓN

La Cámara de Diputados de la Nación,

DECLARA:

Expresar su más enérgico repudio ante los ataques incendiarios que en forma masiva y simultánea se han venido perpetrando durante el mes de marzo del año en curso en las localidades de las Golondrinas, Lago Puelo, El Hoyo, Epuyen, El Maiten, Cholila y Cerro Radal, correspondientes a la zona conocida como Comarca Andina en la que confluyen las Provincias de Rio Negro y Chubut, producto de los cuales pobladores perdieron la vida al intentar combatirlos, otros resultaron desaparecidos, heridos o evacuados, se destruyeron quinientos hogares, entre otros daños humanos y materiales sufridos por sus habitantes, y se viera devastada una de las regiones de mayor belleza y valor ambiental del país, dado que el fuego arrasó con sus bosques nativos, su flora y fauna.

Acompañar en el dolor y en el reclamo de justicia a los familiares de los pobladores fallecidos, así como a quienes perdieron todos sus bienes, y exhortar a las autoridades competentes a realizar la más pronta y eficaz investigación y esclarecimiento de los hechos, de modo de conocer los intereses y móviles que se ocultan detrás de tales ataques, y proveer al más riguroso castigo de los responsables de tan reprochables actos.



FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

Lo que ha sucedido a los habitantes de la Comarca Andina, ubicado entre las provincias de Río Negro y Chubut es de una magnitud y gravedad inconmensurable que no registra antecedentes en país por las trágicas consecuencias en pérdida de vidas humanas, materiales y destrucción de la biodiversidad del lugar.

El 10 de marzo, siete (7) localidades patagónicas de la Comarca Andina (las Golondrinas, Cholila, Cerro Radal, El Maiten, El Hoyo, Epuyen, Lago Puelo) sufrieron simultáneamente incendios que puede inferirse provocados de manera intencional.

El fuego se convirtió voraz rápidamente y ardió todo en pocas horas. Desaparecieron barrios, emprendimientos rurales y bosques nativos con su flora y fauna arrasados. Se estima que cerca de 500 casas-hogares se perdieron, cientos de personas evacuadas, decenas de heridos, así como la triste pérdida de dos vidas.

Localmente se debe tener en cuenta además que la zona lleva meses de movilización y protestas ante la posibilidad de tratamiento del proyecto de ley provincial n° 128/2020 que tiene por objetivo de zonificar y habilitar emprendimientos megamineros, actualmente prohibidos desde que se aprobó la ley provincial 5.001 tras un plebiscito llevado a cabo en 2003 en el que el 81% de los chubutenses rechazaron la actividad extractivista a cielo abierto.

Habitantes y organizaciones vecinales y ambientales alertan que los incendios intencionales han sido provocados para habilitar en un tiempo posterior posibles cateos en las zonas afectadas.

Y, no obstante la imposibilidad de formular un señalamiento concreto y o reproche puntual por estas horas, dado que es necesario previamente investigar el origen de las acciones que provocan la repulsa, corresponde sí explorar si semejante devastación tiene alguna relación o punto de contacto con los intereses de la megaminería, apuntada desde varios sectores comprometidos con la defensa del ambiente a la hora de intentar encontrar alguna explicación -nunca una justificación- ante semejante nivel y frecuencia de acciones deliberadamente devastadoras.



H. Cámara de Diputados de la Nación

Las Islas Malvinas, Georgias del Sur
y Sandwich del Sur son Argentinas

En efecto: el tema de la megaminería es motivo de permanente preocupación en la zona, y foco de recurrentes protestas de pobladores y grupos comprometidos con el ambiente, quienes particularmente creen encontrar en el interés de la megaminería una explicación frente a los ataques que se vienen llevando a cabo contra una de las regiones más hermosas y de mayor valor ambiental del país. Además de poner en tela de juicio una política afín a la esa actividad minera que se pretendería encarar desde los gobiernos locales y apoyar desde el central.

La Patagonia es una de las reservas de agua dulce más grandes del planeta y también de metales valiosos como el oro y la plata, especialmente las áreas cercanas y próximas donde ocurrieron estos incendios.

Por ello debemos prestar nuestro más enérgico repudio a tal ataque incendiario contra la comunidad local, solidarizarnos con los habitantes de las zonas afectadas y exhortar a las autoridades nacionales y locales a realizar la más pronta y eficaz investigación, esclarecimiento y castigo a las verdades responsables materiales de tan grave ataque y que no tiene dimensión y antecedente en el país.

Por todo lo expuesto solicito de mis pares me acompañen con el siguiente proyecto.